

MINISTERIO Y COMUNIDAD DE NAVARRA PARA PALIAR

- El Gobierno de Sánchez estudia con las autonomías medidas como el retraso de la jubilación y fidelizar los MIR, vigentes aquí
- Osasunbidea fue a la Comisión de Recursos Humanos con el aval foral de la reversión de los recortes de la derecha en la crisis

✎ Txus Iribarren
 📷 Unai Beroiz

PAMPLONA – El Ministerio de Sanidad y las comunidades autónomas plantearon un paquete de medidas técnicas para paliar el problema general de la falta de médicos en muchas especialidades así como tratar de mejorar la atención en Atención Primaria y otros niveles, resentida tras los recortes de la derecha en la época de la crisis que en su mayor parte ya se están aplicando esta legislatura en Navarra. En este sentido, la propuesta de retrasar la edad de jubilación de los médicos ya está en vigor en la Comunidad Foral, donde es posible llegar a los 70 años tras la última ley de Presupuestos. En Navarra también se hace una oferta laboral renovable por seis meses para tratar de “retener a los residentes formados en cada autonomía” (MIR, FIR, PIR...), sugerencia que en forma de “obligación” trasladó alguna consejería en el entorno del encuentro. Finalmente, Navarra es una de las comunidades que ha mantenido el complemento de “carrera profesional” fulminando en otros lugares con los recortes del 2011 y 2012. Esteban Ruiz, director de profesionales de Osasunbidea, que participó en la Comisión de Recursos Humanos del Sistema Nacional, explicó que, aunque se ven con buenos ojos, de llegarse a un acuerdo global no se derivarían muchos cambios en la realidad navarra. Realidad que, con sus déficits, presenta una mejor situación que la estatal. Sí que consideró como una asignatura pendiente algo de competencia estatal como es levantar el freno de la tasa de reposición para convocatorias de OPE (en este sentido dijo que Navarra ha agotado sus márgenes y sacado todas las plazas de Atención Primaria y Pediatría autorizadas por el Estado en 2018) aunque sigue persistiendo, indicó, un problema real y general de falta de personal formado para diferentes especialidades por lo que más allá del compromiso político y presupuestario vigente, en su opinión, habría que barajar otras medidas facilitadoras mirando al “ámbito extra comunitario”, incluso.

La reunión de ayer celebrada en Madrid venía precedida de un encuentro más técnico en el que se habían desbrozado la mayoría de los temas pero tenía el interés mediático y político de que estaba presidida por la propia ministra de Sanidad, María Luisa Carcedo. Esto hizo que se personaran también hasta nueve

consejeros de diferentes autonomías y tendencias, y que, en los prolegómenos y el post del encuentro se prologaran declaraciones e informaciones que en algunos casos, al menos en su dimensión, no se correspondían con lo abordado en la mesa como el tema de la “retención legal de los MIR”. Según diversas fuentes, hubo propuestas previstas de algu-

nos consejeros, pero no se trataron formalmente en el encuentro.

En cualquier caso, y además de reflexionar sobre medidas que se pueden llevar adelante para mejorar la relación en la atención médico-paciente y las diferentes condiciones laborales del sector (que repercuten en la ciudadanía en forma del nivel del servicio público y que ayer tam-



La lluvia fue una constante en la concentración convocada por el Sindicato

Médicos reclaman “más tiempo” y “más medios” para atender al paciente

Unas 200 personas se suman, a pesar de la lluvia, a la marea blanca convocada por el Sindicato Médico en Pamplona

PAMPLONA – Alrededor de 200 personas se sumaron ayer, a pesar del frío y de la lluvia, a la concentración-marea blanca convocada por el Sindicato Médico de Navarra para reclamar “más tiempo y más medios para atender al paciente”. Una respuesta que el secretario general, Alberto Pérez Martínez, valoró positivamente: “No tengo ni

idea del número de personas, pero son muchas más de las que pensábamos con el día tan horrible que ha salido y, sobre todo, es una gran satisfacción ver personas de distintos partidos, asociaciones, entidades y verlos todos reunidos por un mismo objetivo, que es la defensa de la relación médico-paciente”.

Al término de la concentración, en

DES SIGUEN LOS PASOS POR LA FALTA DE MÉDICOS

bién objeto de una movilización estatal de los sindicatos médicos), el tema nuclear abordado está en el epicentro de todo sistema sanitario: la falta de médicos. Siendo un asunto complejo, tiene dos aspectos sobre los que incidir desde el ámbito administrativo inmediato: la entrada y las salidas de este personal. En el primer caso es vital, por un lado, una reorganización de lo relativo a los MIR (y otras especialidades), algo que el ministerio quiere encarar con una reunificación de la normativa formativa. En cuanto a la otra parte del sistema, mientras exista falta de aspirantes, el margen de maniobra está en alargar el plazo de jubilación con prórrogas voluntarias de profesionales. En España hay 192.202 médicos a punto de

ALGUNAS CLAVES

● **Sobre la jubilación.** Una propuesta sobre la que hay un consenso entre autonomías y Estado es facilitar el retraso de la jubilación. En Navarra, hasta 2018, eran posibles prórrogas anuales entre los 65 y los 67 años (si son voluntarias y no hay recambios) pero a partir de este año, el periodo se extenderá hasta los 70 años.

● **Formación y plazas: 8.402.** El Ministerio amplía la plazas de los MIR, FIR, PIR... En Navarra desde hace tiempo se ofrecen 6 meses de trabajo (con una prórroga) al terminar la formación.

retirarse. Fuera de esto, los facultativos entienden que la mejora de las condiciones retributivas y de condiciones de trabajo (tiempos de atención, reducir sobrecargas, etc) haría que la profesión resultará más atractiva. Esto forma parte de las plataformas reivindicativas del sector médico en todas las autonomías aunque desde Osasunbidea, además de recalcar que está abierta la puerta al diálogo y la negociación, se pone en valor una amplia serie de avances realizados por el gobierno del cambio.

A nivel estatal se van a articular tres comisiones (profesionales, pacientes y administraciones) para abordar cómo mejorar la situación de la Atención Primaria sobre lo que ya existe un informe diagnóstico. ●



Médico de Navarra en la plaza de Baluarte de Pamplona. Foto: Unai Beroiz

la que los asistentes corearon lemas como *Ea, ea, ea, el paciente se cabrea o Qué marea, qué pasada esto no se lo esperaban* y portaron carteles en los que se leía *+ tiempo = + salud o sanidad pública de calidad*, el secretario general del sindicato leyó un manifiesto en el que destacó que “la relación médico-paciente, que es la base de una sanidad de calidad, viene deteriorándose de forma progresiva por la sobrecarga laboral, por la burocratización del trabajo médico y por la falta de previsión organizativa de los actuales responsables de Salud”. Por todo ello, necesitan “tener más tiempo para la atención directa y para nuestra formación, así como contar con los medios materiales adecuados”, refiriéndose a “nuevos equipos informáticos” y a “una historia clínica informatizada más asequible y ágil”. El pediatra Jesús Soria, que trabaja

en Iturrama, criticó los datos aportados por el departamento de Salud el martes, cuando señaló que el promedio de atenciones en los centros más grandes de atención primaria es de 31 pacientes al día –y 20 en el caso de Pediatría–: “La atención no se mide en una hoja excel desde un despacho, se mide en las consultas y sabemos nosotros, que llevamos muchos años, en qué condiciones estamos trabajando y somos los que tenemos que estar soportando que porque se vaya un compañero de vacaciones tenemos que estar asumiendo todo su cupo y tenemos toda esa sobrecarga laboral”. En esa línea, Lucía Zubiaur consideró que hay que coger “los datos con pinzas” porque “el Gobierno dice que hemos atendido 31 pacientes de media, pero hay gente que llega a ver 50 al día”. Por ello, esta médica del servicio de urgencias rurales, que trabaja

en Larraga, acudió a la concentración para reclamar “consultas dignas” y que se reduzca la temporalidad.

La de ayer fue la primera de las movilizaciones que ha convocado el Sindicato Médico para defender la relación médico-paciente, entre otras reclamaciones retributivas y laborales. Salud, por su parte, apeló a la responsabilidad de los representantes sindicales para que reconsideren la convocatoria de huelga para los días 30 de enero, 7, 14, 21 y 28 de febrero en un periodo epidémico de gripe y convocó a la central sindical a una reunión mañana. Un encuentro al que el sindicato acudirá “con ganas enormes de colaborar y buscar soluciones”, aseguró Pérez, quien dijo que son “los primeros interesados en llegar a acuerdos y en poder desconvocar la huelga”, pero “vamos a escuchar la postura del departamento”. – M. Pérez

“Las reivindicaciones del Sindicato Médico no se están ajustando del todo a nuestro territorio”

MARÍA SOLANA
Consejera portavoz del Gobierno

“Vamos con nuestra mejor disposición y con unas ganas enormes de buscar soluciones”

ALBERTO PÉREZ MARTÍNEZ
Secretario SMN

“Salud dice que hemos atendido 31 pacientes de media, pero hay gente que llega a ver 50 al día”

LUCÍA ZUBIAUR
Médica del servicio de urgencias rurales